

griffen, keine weitere und mehrere Glaubens- und Lebenslehre auf die Kanzel bringen solle. So schien der gesammte Rechts- und Friedenszustand des Landes wohl gesichert zu sein.

Es ist nicht ohne Interesse, einen Augenblick hier zu verweilen und zu versuchen, wenigstens mit einigen gröberem Strichen ein allgemeines Bild von diesem Staatswesen zu entwerfen, das bald durch den Eingriff eines kräftigen Monarchen in seinem ganzen Bau erschüttert werden und erst wieder zur Ruhe kommen sollte, als alle Fundamente verändert und neu unterstellt waren.

Das damalige Herzogthum Preußen hatte ungefähr den Umfang der jetzigen Provinz Ostpreußen, jedoch ohne das Bisthum Ermland, das von Frauenburg her einen nicht unbeträchtlichen Kreis ausschnitt. Seine Bevölkerung war, bis auf die Littauer und Masuren, welche geschlossene Bezirke inne hatten, deutsch oder germanisirt. Sie bestand mit Ausnahme von wenigen Tausend Katholiken, denen der polnische Schutz zur politischen Gleichberechtigung verholfen hatte, nur aus Lutheranern. Die Reformirten wurden noch nicht geduldet, obgleich der Landesherr selbst sich zu ihrer Religion bekannte. Die Juden waren 1567 aus dem Herzogthum Preußen verbannt. Dasselbe hatte seine stets ziemlich lockeren Beziehungen zum heiligen Römischen Reich deutscher Nation schon 1466 gelöst, als der deutsche Orden, von ihm im Stich gelassen, durch den Thorner Frieden genöthigt worden war, die schwächere Hälfte seines Besitzes von der Krone Polen als ein Lehn anzunehmen. Das Lehnsverhältniß wurde bestätigt und erneuert, als Albrecht, der letzte Hochmeister, das Ordensland 1525 verweltlichte und durch Annahme der Reformation auch dem Einfluß des Papstes entzog. Auch der jungkurfürst Friedrich Wilhelm leistete 1641 zu Warschau die Huldigung in Person, widerwillig aber doch unweigerlich. Er war als Herzog von Preußen Vasall der Krone Polen, zugleich seinen Ständen gegenüber in seiner landesherrlichen Macht durch die Privilegien des Herzogthums, die ausdrücklich confirmirt wurden, wesentlich beschränkt. Nach Inhalt derselben durfte der Um-